

EL PORVENIR DEL OBRERO

Los nuestros en la Argentina

El generoso esfuerzo que para la fundación y sostenimiento de la Escuela Racionalista de Ciudadela realizan nuestros hermanos residentes en diferentes poblaciones de América produce un coraje inaudito a los clericales de por acá, incapaces de hacer obra buena, pero muy aptos para la difamación anónima.

No hace mucho sucedió lo mismo con la Escuela Libre de Alayor, contra la cual se enviaron anónimos difamatorios a los menorchines de Buenos Aires; pero el resultado fué contraproducente, porque nuestros amigos, al ver la ira del adversario, comprendieron mejor la necesidad de ayudar a la buena obra de la Escuela.

Lo mismo ha de ocurrir con motivo de unos impresos que desde Ciudadela se han enviado a Córdoba de la Argentina. En vez de restar protectores a la Escuela Racionalista sólo conseguirán los clericales enardecer el entusiasmo de nuestros abnegados compañeros.

Véase el escrito que nos envía uno de aquellos buenos amigos:

«Córdoba de la Argentina,
16 mayo 1913.

Queridos compañeros de EL PORVENIR DEL OBRERO:

Alguien dijo que la vida es lucha y así la concebimos nosotros. Por esto nos place el choque de las ideas, pero el choque altivo, nunca la guerra sorda, propia de los que no tienen convicciones y por rutina o conveniencia defienden lo arcaico, en pugna con las ideas de renovación y emancipación.

En la controversia busca su depuración todo lo nuevo que surge para reemplazar a lo viejo; es el crisol en que se purifican las ideas; por lo tanto, nosotros somos decididos partidarios de la discusión, para probar que no propagamos la destrucción social con objeto de satisfacer ambiciones particulares, sino que propagamos una nueva organización social, más en armonía con las leyes naturales, una sociedad donde el pauperismo sea desconocido, las cárceles una aberración del pasado y la fuerza armada fruto de una civilización que el progreso habrá destruido por anticuada y rotunda negación del libre examen, sin el cual todo progreso es aparente.

Conocemos nuestra importancia en la lucha social; nos damos cuenta exac-

ta de la alta misión que nos está reservada, de reconstruirlo todo, porque lo actual sólo estriba en convencionalismos retrógrados que benefician una clase en contra de los intereses de la inmensa mayoría de productores que con fatigoso trabajo todo lo crean.

Nuestra obra empieza a dar sus frutos y los defensores de lo viejo tratan de oponerse, ahogando nuestras ideas. Vana pretensión.

Historiemos.

Como es del dominio público, se formó aquí una Comisión «Pro Escuela Racionalista de Ciudadela», con la noble misión de trabajar por el engrandecimiento de la Escuela, de cuya importancia pronto se dieron cuenta los que desde la sombra fiscalizan nuestra labor regeneradora.

No nos arremetieron de frente, como lo hacemos nosotros, porque no es tal su costumbre; por el contrario, han apelado, como siempre, a la calumnia, a la difamación rastrera, procedimiento digno de los interesados defensores del obscurantismo religioso, del despotismo político y de la esclavitud económica.

Han apelado nuestros enemigos a escribir cartas anónimas difamando nuestra labor; han repartido unos libelos contra la Escuela Racionalista.

Nos place tener enemigos, leales o no; nuestras ansias redentoras, nuestras energías inagotables no se resienten por estas pequeñas adversidades; al contrario, nos alientan a proseguir en nuestra redentora y constructiva obra de renovación social.

Puede la Escuela Racionalista de Ciudadela contar con nuestro decidido apoyo; no pueden hacernos mella los monotonos del ahogado ni las contorsiones del clericalismo en trance de muerte.

Nuestros difamadores se valen de asuntos personales, aunque para decir algo tengan necesidad de mentir, porque es más cómodo echar lodo sobre la vida de un hombre que sobre la virtud de nuestra obra, que está muy por encima de sus detractores. Por esto hemos de poner en claro todo aquello que pudiera servirles de pretexto para injuriarnos.

Nuestro amigo Francisco Moll, activo corresponsal de varios periódicos obreros y propagandista de ideales que nuestros enemigos no alcanzan a comprender, estuvo preso bajo la acusación de repartir un periódico antimilitarista «Luz al soldado»; pero fué puesto en libertad por no haber motivo para sumarlo, aunque en este libre país basta pensar para que se le pueda procesar, deportar o confinar en las

desoladas regiones de la Tierra del Fuego, pues en esta República Federal, donde imperan las draconianas leyes de Defensa Social y de Residencia, todas las arbitrariedades son toleradas.

Conste, pues, que nuestro amigo Moll fué preso por algo que dignifica al hombre, por anidar en su cerebro ideas y en su corazón amor. Si la ponzoña clerical tratase de enlodar su conducta, sería una infamia más agregada a tantas otras que a diario cometen los malvados portaestandartes del obscurantismo.

Otro día historiaremos el movimiento obrero y social de este país.

Vuestro y de la causa emancipadora.

Gonzalez.

LA REVOLUCIÓN MEJICANA

Hemos recibido varios escritos, unos en pro y otros en contra.

Dispensen los comunicantes, cuya colaboración agradecemos, si no se publican sus originales, pues no queremos hacer una campaña apasionada.

Hemos hecho notar que el general Zapata y su ejército no luchan para hacer una revolución social, de carácter socialista ni anarquista; sino una revolución política, para derribar al gobierno y constituir otro, bajo la base de un reformismo político, más o menos radical.

Esto ha sido plenamente confirmado por el Manifiesto publicado por el mismo Zapata y los generales de su partido.

Lo cual no es obstáculo para que veamos con simpatía los triunfos del Partido Liberal, deseando que acabe pronto con el despotismo sanguinario de los Huertas y los Diaz.

Agradecemos los datos que se nos facilitan, pero nos reservamos el decir solamente lo que sea conveniente y necesario.

El taller, peor que la prisión

Minero.—Acaba de darse libertad a Gabriela Bompard después de diecisiete años de encarcelamiento; es cosa dura estar encerrado de la mañana a la noche durante tantos años.

Socialista.—Es horrible, en efecto. Pero tu existencia ¿es acaso más agradable?

M.—Tú quieres chancearte...

S.—¿A qué hora te levantas?

M.—Al amanecer, bastante antes de salir el sol y éste se ha puesto ya cuando salgo de la mina.

S.—Entonces pasas la jornada bajo tierra, como un topo, porque tú no ves el sol.

M.—Sí, el domingo y los días de fiesta; pero entonces no hay pan en

casa, y por un bocado renunciaría al sol y volvería a entrar bajo tierra.

S.—El prisionero no tiene necesidad de renunciar al sol para tener pan; todos los días se lo ponen en la mesa, que trabaje o que huelgue. ¿Sabes tú que su jornada es más corta que la tuya? El se levanta más tarde y se acuesta más temprano; no teme a las explosiones de grisú, ni a los engranajes y las correas de las máquinas, como tus compañeros de la mina y del taller. ¿Es lo único que te atormenta el tener que pagar al panadero?

M.—¡Quiá! Están también el case-ro, el...

S.—El prisionero tiene casa gratis y está más seguro que tú y tu familia. No ha de tener preocupaciones, porque el Estado lo toma todo a su cargo: habitación, alimentos, vestidos, lavado, calefacción... ¿Cuántas economías tienes?

M.—¿Querrás decir deudas? Nosotros debemos la semana al panadero, al tendero, antes de haberla cobrado. Cuando yo me casé tenía algunos cuartos ahorrados; después vinieron los hijos y no me ha quedado ni un botón. Hace dieciocho años que trabajo en la mina; los dos hijos mayores trabajan también, y sin embargo no tenemos cinco céntimos economizados; si yo mañana cayese enfermo tendríamos que tender la mano. Se nos aconseja el ahorro, pero, ¡sangre de Cristo!, ¿de dónde quieren que yo economice, cuando apenas podemos comer el pan que necesitamos?

S.—Gabriela Bompard ha economizado 1.250 francos, que se le han entregado a su salida de la cárcel.

M.—¡Pues entonces se está mejor en la cárcel que en el taller!

S.—Tú lo has dicho.

M.—Pero, ¿cómo puede ser una cosa así?

S.—La vida de los presos es dura, se les encierra como bestias feroces; pero la del obrero es peor. El Gobierno encierra a los criminales para proteger y asegurar a los burgueses, pero no piensa en realizar beneficios mediante su trabajo; no tiene, pues, interés en hacerlos doblemente desgraciados de lo que son. Pero el patrono ya es otra cosa: tiene gran interés en hacernos sufrir la miseria lo más posible; cada hora que añade a nuestra jornada y cada céntimo que escatima a nuestro salario, se convierten en pesetas que él embolsa a centenares. ¡Y cuanto más miserables nos encontramos, más barato tenemos que vender nuestro trabajo! La miseria de los trabajadores hace la riqueza de los capitalistas.

Pablo Lafargue.

La fabricación del vidrio

V

No tengo ninguna pretensión al escribir estos artículos sobre una materia que no me es familiar y que al empezarlos creí disponer de más tiempo para procurar documentarlos.

No conozco, además, la vidriería española y ruego a los compañeros de la «carne al fuego» como denominan en Francia a los vidrieros, que intervengan en estos trabajos; pues son ellos los que pueden darles valor real, que es lo que me interesa, aunque tengan que contradecirme en alguna cosa, seguros que ni lo tomaré a mal, ni pretenderé defenderme.

La duración del trabajo no es la misma en todas las vidrierías, pues mientras en algunas, las menos, en primera línea la cooperativa de Albi, trabajan 8 horas; en otras, trabajan 9, 10, 11 y 12. En las vidrierías de hornos a basin, el trabajo se hace por dos equipos de doce horas cada uno y para cambiar de semana deberán hacer, creo yo, una tarea doble. Las hay también de tres equipos de a ocho horas. La jornada suele interrumpirse por medias horas para comer y no faltan algunas en que la jornada de nueve horas se cumple sin un minuto de reposo.

El trabajo es malísimo, porque al calor insoportable del horno y del vidrio líquido, deben de unir la fatiga de la ligereza que deben emplear para producir una tasa que si no es ley es algo más, puesto que no cumplirla equivaldría a la descalificación profesional.

A esa fatiga del constante correr y accionar y el sofocante calor que suele producir la inutilidad temporal física, pues a veces suelen caer al suelo víctimas del calor y deben de conducirlos al hospital o a casa, se agregan las corrientes de viento que, si refrescan y parecen reanimar la vida, acarrear trastornos y a veces consecuencias fatales.

Y a la fatiga física se une la fatiga moral cuando el trabajo es pagado a piezas, sistema muy generalizado en la vidriería francesa.

El menor defecto sirve para desechar el trabajo y estos defectos se producen a veces después que el vidriero ha dejado la obra de la mano, bien en las arcas a recocer o en las aleas.

En las vidrierías de vidrios planos el obrero maneja piezas hasta de 25 kilos, soplando extendido en los fosos de prolongación, a cuyo borde están en peligro constante.

En las vidrierías de botellas, como en las de vasos, etc., no es el peso fatigante; pero sí el constante movimiento que el obrero debe ejercer, que lo mata; pues en las pequeñas botellas y vasos debe soplar por millares.

Sin embargo, lo que más mata es la fabricación de botellas propiamente dichas. El soplador sopla con toda la fuerza de sus pulmones constantemente, pues debe producir de 80 a 100 botellas a la hora. Los carrillos, por su constante trabajo parecen separarse, los tendones se rompen y cuelgan arrugados como pieles muertas dándose frecuentes casos de agujerearse y para trabajar tener que cerrar el agujero con la punta del dedo cada vez que soplan.

Soplada la botella, hecha que podíamos decir, el obrero tiene que ir al horno y coger un poco de vidrio líquido para hacer el cuello de la botella; pero precisa una precisión automática y un cálculo matemático para que el cuello, o el borde que termina la botella no sea mayor ni menor. Y para recogerlo se precisa sufrir la bocanada de calor de 100 grados o más. Y esta dura labor, no sólo la hacen los hombres, sino niños de 14 y 15 años, aunque la ley impide hacerlo a los menores de 16 años. Pero los patronos vidrieros los pondrían de seis años si pudieran hacer el servicio. Ciertamente que estos jóvenes que empiezan a soplar no llegan a viejos, pero esto no entra en los libros de caja de los patronos.

Como las cañas de soplar se ponen candentes manejando el líquido ardiendo, deben de regarlas para refrescarlas y para esto deben los sopladores tener sus manos constantemente en el fuego y en el agua, adquiriendo así el *chanclo de agua* o *sarna de agua* que les come los dedos, les descarna las uñas y contra lo que no se conoce ningún remedio eficaz. Suele emplearse el *ungüento de limón*, que atenúa acaso tal vez el mal, pero que no le preserva.

El funcionamiento de las cañas requiere un esfuerzo constante de manos, y se endurecen las aberturas o grietas, lo que las deforma hasta tal punto que en muchos casos no pueden abrirlas más, constituyendo una verdadera enfermedad.

No hay que decir que las rebarbas o cachos de vidrio suelen introducirse con frecuencia en los pies, lo que ocasiona grandes males.

La boca se trincha muy a menudo y se agrieta el interior; para evitarlo muchos vidrieros mascan tabaco, porque tienen el prejuicio que soplando después de mascarcarlo no hay peligro.

No creemos necesario volver sobre la contaminación y propagación de la sífilis. Diremos, no obstante, que se han dado casos de parar hornos por la extensión tomada por este terrible mal y que otro de los medios de propagación es el equipo de suplentes que sustituyen a los obreros enfermos y ausentes y que, desempeñando todas las plazas sucesivamente, adquieren y estienden el tremendo mal.

Hasta aquí hemos basado los trabajos en los escritos de Ch. Delzant, secretario de la federación de vidrieros de Francia y en las notas que él mismo nos ha enviado, que desde luego es una autoridad en la materia.

Lamentamos solamente que el escaso tiempo no nos haya permitido coordinarlas mejor y darles más valor.

Los sucesivos, los reconstituiremos de materiales que los hermanos León y Maurice Borneff nos proporcionan abundantemente en sus hermosos libros: *La Vie Tragique des Travailleurs* y en *Les Métiers qui tuent*.

V. García.

La esclavitud existe allí donde hay un hombre que no trabaja, no porque los demás quieran trabajar por él, sino porque dispone de medios con que imponerse a sus semejantes.

Tolstoy.

BALLENAS Y TIBURONES

M. Edmon Perrier, director del Museo de Historia Natural, declaró hace poco en la Academia de Ciencias de París que así como el elefante será totalmente exterminado en siete u ocho años por los cazadores que buscan el marfil, también la ballena y otros grandes cetáceos de los mares de Africa están llamados a desaparecer en un porvenir todavía más próximo.

Hace algunos años Mr. Grauvél señaló a la atención del gobierno y de la industria francesa la abundancia prodigiosa de grandes cetáceos en las costas africanas. No se hizo caso, naturalmente, de tales informes; y hoy treinta compañías extranjeras, cuyos beneficios varían de 20 a 400 por ciento, se reparten la explotación de la pesca de aquellos animales.

Para que un barco pague sólo sus gastos hay que capturar de 100 a 150 cetáceos. Con este dato puede comprenderse qué cantidad formidable de animales se ha de destruir para producir tan grandes beneficios a las treinta compañías.

En dos o tres años, dice Mr. Edmond Perrier, no habrá ni un solo cetáceo en los mares de Africa, si no se pone remedio.

Un pez que se confunde frecuentemente con los indicados cetáceos, a causa de su tamaño, es el tiburón.

Hay dos especies de tiburones: la del mar, que es mucho menos feroz, y la de tierra. Esta última pulula, lo invade todo, especialmente las aguas gubernamentales, y pocas gentes hasta hoy se han atrevido a darle caza.

Dotado de un apetito insaciable, el tiburón terrestre es malhechor hasta el último grado; todo lo devora: hombres, niños, mujeres y sobre todo millones. Uno de los principales representantes se puede admirar en el Ministerio de la Guerra. En este momento tienen los dientes más largos que nunca y dan vueltas a nuestro alrededor, con la boca abierta.

Nadie se ha ocupado mucho de ellos, hasta el presente, porque nada bueno se puede sacar. Su grasa es notablemente abundante, pero de una pestilencia que excluye toda utilización industrial o doméstica. Su número y su creciente audacia acaban por hacerles temiblemente peligrosos.

Creo que ya sería tiempo de fundar compañías para la captura y exterminio del tiburón terrestre. El Museo de Historia Natural sería el primero en felicitarse.

H. Gauche.

LIBROS

Los editores valencianos señores F. Sempere y Compañía nos han remitido siete nuevos libros que vienen a enriquecer su acreditadísima colección de libros populares.

Debido tanto al acierto en la elección de obras como a la elegancia de su presentación, esta Biblioteca compite ventajosamente con las que publican las más renombradas casas editoriales de Francia, Alemania y los Estados Unidos.

Para que nuestros lectores se formen una pequeña idea de la importancia de

estas obras, daremos unas ligeras notas de ellas.

En la guerra, por Carmen de Burgos Seguí.

En el período álgido de la guerra con Marruecos, el «Heraldo de Madrid» envió a la autora para hacer información y cuidarse de la correspondencia de los soldados con sus familias.

Allí sufrió las molestias y privaciones de la campaña, y la novela que nos ofrece la ha vivido su autora.

Completan este libro otras novelas, cortas todas, interesantísimas.

La cubierta es una originalísima nota de color del dibujante señor Bartolozzi.

Poemas, por Walt Whitman, traducción de A. Vasseur.

El autor es norteamericano y sus obras han sido traducidas a los principales idiomas europeos por la belleza de sus imágenes y sus ideas avanzadas, siendo ésta la primera versión española.

En la cubierta lleva un precioso retrato del autor.

Las mañanas en Florencia (un tomo) y *Las siete lámparas de la arquitectura* (un tomo), por J. Ruskin, traducción de Carmen de Burgos.

Cumplen éstos editores el ofrecimiento hecho al publicar *Las piedras de Venecia* de dar en su colección todas las obras de Ruskin, que fué alma de la escuela prerrafaelista, el crítico de arte que puso esta ciencia al mismo nivel que Taine la había puesto en Francia.

Canción de Primavera, poema rústico en tres jornadas, por José de Maturana.

Canción de Primavera, poema rústico en verso, revela intención de dar valor de égloga moderna a la Pampa y sus costumbres. La crítica bonaerense lo calificó de teatro poético, como un ensayo paralelo a los de Valle-Inclán, Marquina y Villaspesa en España, y a los de D'Annunzio y Sem Bellini en Italia.

En el reciente viaje que el autor, como redactor de *La Nación* y *Caras y Caretas*, ha hecho por España, se ha relacionado con lo más brillante de las letras españolas, y le ha dado ocasión de consagrar en Madrid sus éxitos de la Argentina con un estreno en la Comedia y una conferencia en el Ateneo.

El padre Félix, por Alfredo de Lhery.

El autor es un gran pensador, y en este libro describe la vida en los seminarios y los abusos que en ellos se cometen, quitando a los adolescentes la inocencia del alma y del cuerpo.

Historias grotescas y serias, por Edgar Poe, traducción de V. Algarra.

Figuran en este volumen varias historias maravillosas de las que tanta nombradía dieron al autor, entre ellas algunas de las llamadas policiales, que no ha podido superar Conan Doyle, de quien fué precursor.

Los anteriores libros se venden a peseta el tomo en todas las librerías.

Es una verdad conocida de todo el mundo que el organismo sano del hombre es la condición indispensable para que sus facultades intelectuales y morales no se perturben. El alcohólico que ingiere el veneno en todo su ser, día con día, con toda paciencia y perseverancia, destruye su vigor, consume todas las fuerzas que le ha dado la naturaleza, se hace odiosa la vida, y los pensamientos y las ideas más tristes ocurren a su cerebro.

Prof. Bartolo Guardiola.

Notas internacionales

Francia

Más sangre ha caído sobre el fatuo de Poincaré, Emperador de los franceses, hasta 1920, si algún accidente profesional no acelera su caída. La sencillez debería ser la característica de los actos oficiales de la República, para conservar algo la fé del pueblo en la ilusión política, como al parecer hace en parte Wilson, presidente de los Estados Unidos; pero a Poincaré, por el contrario, le gusta lo pomposo, lo fastuoso... Para ir a Londres, donde no fueron todo aplausos, a pesar de los rútolos «todos somos camaradas» pues más de uno le gritó: «¡abajo los tres años!», se hizo hacer en Chebourg una recepción imperial y dos pobres soldados pagaron con la vida, cuatro recibieron heridas, dos de ellos gravísimas, por un accidente del cañón de salvas.

¿No es ridículo que un presidente de República, se haga recibir con salvas de cañón, con arcos de triunfo y que hasta pretenda se haga fiesta el día de su elección?

Pues eso hace Poincaré, ese criado de los grandes bandidos, vulgo ha endistas.

La reacción está satisfecha y no tiene necesidad de pensar en la Monarquía, puesto que no sería más ama de la situación. Los maestros laicos son insultados por los curas o maltratados por los fanáticos imbuidos por esos mismos curas y los tribunales condenan a los gastos a los profesores insultados y maltratados.

Al joven soldado quiere imponerse un año más de cuartel; pero él entiende que hace demás por una patria a la que ningún favor debe y protesta y se le condena hasta a 23 años de prisión.

Los pobres soldados, de los que Barthou ha dicho en la Cámara (viernes 27 junio) «que tienen por objeto detender la situación y los intereses de las clases ricas» han sido condenados por decenas, pero con excepciones, pues mientras a los de tendencias avanzadas y sin padrinos se les ha cargado la mano, a los reaccionarios o con influencias se les ha disculpado o condenado a días. Insisto que, en poco tiempo, han hecho más propaganda antimilitarista que los antimilitaristas en muchos años de labor.

—Congreso anarquista. Los días 16, 17 y 18 de Agosto tendrá lugar en París un congreso comunista anarquista nacional.

Los temas son:

- 1.º La organización de los anarquistas. Los medios de acción y de propaganda.
- 2.º La lucha contra el militarismo.
- 3.º El sindicalismo y los anarquistas. La huelga general.
- 4.º La acción antiparlamentaria.
- 5.º Las desviaciones. La vuelta individual. La manía científica.
- 6.º Cuestiones diversas. La educación de la infancia, la mutua ayuda. El próximo Congreso internacional.

Las adhesiones a A. Golschild, 2, rue de Palestine, París (19.º). Donativos a J. Guérin, rue de Broca, 4, París (5.º).

Doy la nota a título documentario, lejos de creer en la eficacia de estos Congresos, pobres por la escasez de medios de que disponemos los anarquistas; pero que fácilmente podemos caer por otra parte en un legalismo perjudicial y en una desviación de graves consecuencias.

Lejos de mí, sin embargo, el entablar polémica ni pretender imponer criterio determinado, ya que mi opinión puede ser errónea.

—Predicadores de moral. El vicario Hus, de Meulan, antiguo profesor del colegio Stanislas ha sido condenado a cuatro meses por ultrajes al pudor público, y el joven con quien se divertía a otros cuatro.

—La Compañía francesa de materiales de ferrocarriles ha tenido en 1912 un bene-

ficio neto de 1.101.226 francos. El de 1911 fué de 944.579; pero es seguro que ni un céntimo más ni un minuto menos han concedido a los que han producido esa riqueza.

Comparación productiva de Francia y Alemania presentada por Compere-Morel (*Humanité* 28 Junio):

Trigo

Alemania, 189.014'3 quintales por hectárea; 1911, 20'6 quintales.

Francia, 1890 16'5; 1911, 17'4 quintales.

Patatas

Alemania, 1890, 80'2 quintales; 1900 141'7 quintales por hectárea.

Francia, 1890, 75'3; 1909, 108 quintales.

Hierro y acero

Alemania, 1900, 7.372 toneladas métricas; 1911, 11.897 toneladas.

Francia, 1900, 1.935 toneladas, 1911, 2.598.

Fundición

Alemania, 1900, 7.550 toneladas; 1910, 13.111.

Francia, 1900, 2.714 toneladas; 1910, 4.032.

Combustibles minerales

Alemania, 1900, 149.551 toneladas métricas; 1910, 222.375.

Francia, 1900, 33.405 toneladas; 1910, 38.570.

Inglaterra

Ha muerto el duque de Sutherland, pues hasta los duques se mueren en Inglaterra, lo mismo que en todas partes.

Este señor nunca produjo el valor de un alfiler; gastó sin tasa y aun ha dejado en Escocia e Inglaterra las tierras siguientes:

Sutherland	1.176.454 áreas.
Shropshire	17.495 »
Staffordshire	12.744 »
Yorkshire	1.855 »

Cada área equivale a 4.050 metros cuadrados. Véase si es justo que un hombre que nunca trabajó posea 4.894.619.400 metros cuadrados de tierra, mientras los productores, los mismos campesinos, no poseen ni un pié. Y deo de contar sus castillos, palacios y casas que atestiguan la miseria y la sangre de miles de despojados; sólo diré que su renta anual es de 140.928 libras esterlinas.

—El último informe general sobre los casamientos, nacimientos y muertes en Inglaterra da este resultado:

Casamientos. 283.195 o el 16'5 por mil hab.
Nacimientos. 872.767 o el 23'8 »
Muertes . . . 486.967 o el 13'3 »

Los nacimientos tienen una disminución de 0'6 por mil sobre 1911 y de tres por mil de los diez últimos años.

Del mismo periódico que da la precedente nota, tomo la siguiente, sobre las muertes de varias poblaciones:

Londres	13'6 por 1000
Nueva York	14'1 »
Berlín	14'4 »
Chicago	14'8 »
Viena	15'4 »
Edimburgo	15'7 »
París	16'3 »
Glasgow	17'6 »
Dublin	20'5 »
San Petersburgo.	21'9 »
Moscú	24'3 »

Egipto

No sólo Arle (Adamovitch), ha sido entregado a los verdugos rusos, sino que también Mastew y Terki, dos marinos que habían tomado parte en la revuelta de los marinos del mar negro. Está visto que el delito político no existe para los obreros.

Cuba

En el número 505 de *¡Tierra!* hallamos un llamamiento a los corazones generosos en favor del obrero español Evaristo Vázquez Llano que mató a los burgueses Pedro Marí y Julio Aguirrogaviria. Estos burgueses tenían por costumbre burlarse de los obreros, no pagándoles sus jornales enteros y a veces dejándoles sin cobrar un céntimo; pero Vázquez no quiso que le robaran el jornal de seis meses e hizo pagar caro a los ladrones legales; y es seguro será condenado a muerte si no se acude en su ayuda. Animo, obreros, a solidarizarse con el justiciero y salvémosle.

Estados Unidos

Las malas mañas burguesas se cultivan admirablemente en este país.

En el proceso contra Wood, presidente del patronato burgués que hacía poner dinamita para hacer apresar los militantes obreros y condenarlos, se ha intentado sobornar al jurado Morris Shuman, al que se le daba en el momento 200 dollars y se le prometía una posición si votaba la absolución. Es seguro que a Wood no se le castigará mucho.

¡Si fuera anarquista, sindicalista o simple socialista!

—Después de cinco semanas de huelga los obreros del caucho de la casa Goodrich and C.º de Akron (Ohio), han vuelto al trabajo con algunas concesiones, pero lejos de las que reclamaban, que eran:

- 1.º Jornada de 8 horas; 2.º Supresión del trabajo a piezas; 3.º Supresión del sistema Taylor, y 4.º Aumento de 25 por 100 de los salarios. El número de huelguistas era de 20.000 y la compañía ha tenido en 1912 un beneficio de 800 por 100.

Bélgica

La Cámara belga, compuesta de burgueses conservadores, ha censurado a los burgueses que emplean con los obreros el lock out. Habiéndolo empleado los burgueses carroceros, la Cámara, por 79 votos contra 47 y 25 abstenciones, reconoce que la medida de los patronos es injustificable y declara sagrado el derecho del obrero a asociarse para defender sus intereses materiales.

De varias partes

Leo y traduzco de la *Bataille Syndicaliste*:

«LA FORTUNA DE EUROPA

Se evalúa la fortuna de Europa, tanto mobiliaria como inmobiliaria en 1.175 mil millones; de ellos 260 mil millones son constituidos por el capital en circulación.

La Inglaterra ocupa el primer lugar con 270 mil millones; la Francia, 247 mil millones; la Alemania, 201 mil millones; la Rusia, 160 mil millones; Austria, 100 mil millones; Italia, 80 mil millones y la Bélgica, 25 mil millones.

Y pensar que los creadores de esta riqueza apenas tienen de qué vivir.»

—Con motivo de un artículo de nuestro querido colega *La Voz del Obrero*, de la Coruña, Fabra Ribas ha vuelto a meter la pata en *Justicia Social*, de Reus; sobre la traición de Quejido a los obreros catalanes en 1902, tergiversando una conversación que nuestro amigo Tarrida tuvo con él y Araquistain. No quisimos desmentirle hace dos semanas cuando un amigo nos remitió el periódico reusense que yo envié a Tarrida, aunque éste me escribió la falsedad, porque confiábamos no perder nada con esperar y he aquí que hoy poseemos la copia de una carta que el socialista inglés, Percy Friedberg, que ha militado en el partido español en la agrupación gijonesa durante cinco años, ha enviado a *La Voz del Obrero*, contestando a Ribas. Además, sabemos que Araquistain ha escrito a *La Justicia Social*, por mediación de Fabra Ribas, y que éste se apresuró a es-

cribir a Tarrida pidiéndole le perdonara su falsa interpretación.

Tarrida no negó la traición, lo que dijo es que acaso la harían sin ánimo de traicionar. Además, yo recuerdo haber leído la carta de Quejido en *El Socialista* y, si mi memoria no es infiel, decía que los anarquistas de Barcelona, unidos con los elementos republicanos habían operado el movimiento para derribar la Monarquía. Conque, Ribas; no vuelvas, a revolver esta basura que os cegará. No te empeñes en tener razón sin tenerla y en herir a un hombre cuya elevación moral está por encima de todas las envidias.

Nota científica.

Composición de ciertas legumbres:

Alimentos	Agua por 100	Albúminas por 100	Grasas por 100	Hidro-carbono por 100	Sal p. 100
Arbejas	14'1/2	22'1/2	2	57'1/2	2'33
Alubias	16	22'1/2	2	54	2'1/2
Habas .	13	22	1'1/2	57'1/2	2'1/2
Lentejas . .	11'1/2	26	2'1/2	58	1'1/2
Patatas	0	1'1/2	1'1/10	23'1/2	0
Castañas . .	0	4'1/2	1'1/2	39'1/2	0

Adanada.

Catecismo y criminalidad

Todos los grandes crímenes que registra la Historia de nuestra patria, se cometieron al amparo de la religión, por hombres que alardeaban de una profunda fe en las doctrinas del Crucificado.

Católicos y muy católicos eran los asesinos que formaban el execrable Tribunal de la Inquisición, que, en nombre de Jesucristo, achicharró en sus hogueras a media España; y hace pocos años las bandas de foragidos que componían el partido carlista, también en nombre de Cristo, en poco estuvo que no acabaran con España a fuerza de asesinatos.

Católicos y muy católicos fueron: el cura Merino, que atentó contra la vida de Isabel II; el cura Galeote, que asesinó al obispo de Madrid, el cura de Torrecilla de Cameros, que hace pocos años degolló a una joven porque no quiso prestarse a ser su concubina; y como digno rival en crueldad de todos estos santos varones, el cura de Locubin, que envenenó a su padre y luego trató de desfigurar el cadáver machacándole la cabeza con un enorme pedrusco.

Esto por lo que respecta a la gente de hábito talar, con cuya historia de crímenes habría para llenar mil cuartillas como ésta; por lo que se refiere a la masa del pueblo, vemos con harta frecuencia que no hay navajazo que no vaya acompañado de un «Dios me perdone» como testimonio de la creencia del asesino; y todos sabemos que el trabuco naranjero no es otra cosa que la prolongación del escapulario.

Con tamañas medallas de la Virgen del Carmen colgadas al cuello, salían los bandidos en Sierra Morena al encuentro de los viajeros a los que desbalijaban muy católicamente hasta dejarlos en camisa; y no hay asesino que vaya al patíbulo sin un Santo Cristo en las manos y mascullando oraciones durante su triste calvario.

En fin: los asesinos de Gador, crímen el más bestial y el más repugnante de que yo hago memoria, católicos y muy católicos eran; tanto, que uno de ellos, el Moruno, ya tenía tres años de latín en el búche, cursados en el seminario, cuando se bebió la sangre del niño Bernardo González...

E. Giménez Monroy.

La elocuencia de los números

En España existen 393 plazas de toros y 2 en construcción. A ellas acudieron en 1911 unos 7.000.000 de espectadores, gastándose unos 200 mil millones de pesetas. Murieron 5.600 toreros y 6.231 caballos, resultando 166 toreros heridos y 10 muertos. El censo tauromático consta de 65 matadores, 334 novilleros y 1300 toreros de otras categorías distintas.

**

Hay en España 12.065.000 analfabetos, entre niños y adultos. De los 45.000 pueblos que hay en nuestra patria, 30.000 carecen de Escuelas. En Madrid, aunque sea vergonzoso el tenerlo que confesar públicamente, hay 22.246 niños de ambos sexos que no pueden ir a la escuela porque no las hay suficientes.

**

En el mundo se calcula que hay unos 180.000.000 de católicos romanos y de estos 130.000.000 son analfabetos. El catolicismo siempre ha procurado mantener al pueblo en la ignorancia.

Las tropas regulares han sido creadas en apariencia para contener al extranjero; en realidad para oprimir al habitante.

J. J. Rousseau.

REDIMIDOS

La trompeta tocada desesperadamente.

—Muchachos, dijo el soldado grueso a sus cuatro camaradas: es un oficio muy feo el nuestro. Nuestros sueños están turbados por las almas de aquellos a quienes hicimos morir. Yo he sentido, como vosotros, por largas y largas horas, pesar sobre mi pecho el demonio del incubo!... Hace treinta años que estoy matando: tengo necesidad de descanso. Allá abajo, dejamos a nuestros hermanos. Yo conozco surcos fértiles, donde los arados reposan por falta de brazos. ¿Queréis que probemos el pan del trabajo?

—Sí, lo queremos —dijeron los compañeros.

Entonces los soldados cavaron un gran foso al pie de una roca y allí enterraron sus armas.

Descendieron hasta el río y se lavaron las manos. Después, tomándose del brazo los cinco, desaparecieron en un recodo del sendero.

Emilio Zola.

El que come y cena de la mentira no ama al que predica la verdad.

Diderot.

LA BURGUESÍA

No hay energía en su conciencia, no hay ya autoridad en su pensamiento, no arde ya su corazón, no hay ya en ella más que la impotencia de la senectud y el frío de la muerte. Y nótese bien lo que voy a decir ahora: ¿A quién debe la burguesía contemporánea ese esfuerzo sobre sí misma, esas demos-

traciones de vano liberalismo, ese falso reconocimiento? ¿A quién hay que atribuir esa luz de razón y de sentido moral que no ilumina ni es ya posible que resucite al mundo burgués? Sólo a las manifestaciones de esa joven conciencia, que niega el nuevo feudalismo; sólo a la afirmación de esa plebe de jornaleros que ha tomado decididamente delantera a sus antiguos patronos; sólo a la reivindicación de esos trabajadores, a quienes ineptos políticos de oficio niegan la capacidad, precisamente cuando acaban de recibir de ellos su mandato político. Que la burguesía lo sepa o lo ignore, su papel ha concluido; no irá ya más lejos ni es posible que renazca.

Proudhon.

Gobernantes y gobernados

Hoy, como en otras épocas, cuando unos hombres gobiernan a otros hombres, puede asegurarse que aquéllos están armados y que éstos no lo están.

Todos los guerreros que iban con sus jefes a atacar pueblos indefensos y los sometían y despojaban de sus bienes, recibían una parte del botín proporcionada a sus servicios, al valor, a la crueldad de cada uno, y así sacaban un provecho positivo de su victoria.

Pero ahora, los hombres, obreros en su mayoría, a quienes se hace tomar las armas para atacar a gentes indefensas, a huelguistas, a sublevados, a habitantes de otros países, y someterlos y forzarlos a dar su trabajo, que es toda su riqueza, esos hombres, por sus violencias, no sirven sus propios intereses, sino los de algunos ambiciosos que se han comprometido a su seguridad.

En las *Mil y una noches* se cuenta que un viajero que llegó a una isla desierta encontró a un anciano, con las piernas inútiles, que estaba sentado en el suelo junto a un arroyo. El viejo rogó al viajero que le pasara sobre sus hombros a la orilla opuesta. Habiendo obtenido una respuesta favorable, el viejo se encaramó sobre los hombros del viajero, y en seguida le ciñó las piernas sólidamente al rededor del cuello negándose a soltar. Una vez dueño del viajero, el anciano hizo de él cuanto deseaba. Le hacía correr a su voluntad, le obligaba a acercarse a los árboles, de los que recogía y comía los frutos, sin que le recompensara más que con injurias.

La aventura de este viajero tiene muchos puntos de contacto con la de los pueblos que han dado a sus gobiernos dinero y soldados.

Tolstoi.

ASUNTOS VARIOS

Los republicanos del Ayuntamiento conceden un crédito de mil quinientas pesetas para festejar a la infanta Isabel, pero sólo por respecto a la dama, no como plietesía a la realeza.

Si se tratase de una viuda pobre que viajase por necesidad, le hubieran regateado el pasaje gratuito.

Conviene que se ponga en claro cómo se gasta ese dinero y que no suceda como cuando la visita del Rey con don Antonio Maura, de triste recuerdo.

**

Por dificultades surgidas en Sabadell, ha tenido que aplazarse el intercambio escolar proyectado con la Escuela Libre de Alayor.

Como la idea es buena y había sido aceptada con entusiasmo por las familias interesadas, es de desear que las dificultades se allanen y pueda pronto realizarse el viaje tan deseado por los niños menorquines como por los catalanes.

Y si no puede realizarse este verano, al menos que se asegure para el año próximo y siguientes.

Una iniciativa tan laudable no debe quedar sin ejecución práctica.

**

Se queja en el púlpito un cura rural de que los trabajadores no presten ya oídos al sacerdote y en cambio tengan fé en la asociación con sus compañeros de trabajo.

Pues ¿qué se había pensado el señor cura? ¿que habían de creer siempre los trabajadores a los embusteros que durante siglos les han venido engañando?

Los trabajadores ya saben que no han de creer lo que no comprendan.

Y ios señores curas les hablan en latín.

**

Se calcula que para las operaciones definitivas en Marruecos se necesitará un ejército de 150.000 hombres.

Vea el pueblo que sangría tan espantosa le preparan los negociantes del patriotismo.

Más de 200.000 jóvenes quedaron en los campos de Cuba y el pueblo ya lo ha olvidado.

**

Parece que ya se muerden los lobos cristianos de los Balcanes, amenazando que no van a quedar ni los rabos.

¿No habíamos quedado en que defendían la causa de la civilización contra la barbarie musulmana?

Pues ahora verán ustedes lo que es civilización y cristianismo, si no acuden pronto a remediarlo las naciones para quienes una nueva guerra puede ser un peligro.

**

De Palma se han recibido comunicaciones dirigidas a las sociedades de Zapateros y de Albañiles de esta ciudad, comunicando que allí se ha constituido la Nueva Federación Sindicalista e invitando a los obreros de aquí a llegar a una inteligencia.

Creemos que se ha de hacer lo posible para estrechar los lazos de solidaridad con los obreros de la Balear mayor, pues ello puede proporcionar grandes ventajas para la lucha contra los explotadores.

**

Según dice un periódico de Buenos Aires, el alzamiento de los indios del Chaco, es debido a la inicua explotación de la misión franciscana. Más de 150 indígenas han pedido protección contra las amenazas de los misioneros. En Pilcomayo los hacen trabajar de sol a sol dándoles únicamente un jarro de maíz y una moneda equivalente a 20 centavos. Son tantas las atrocidades que están cometiendo esas misiones, que hasta el Ministro de la Guerra ha ordenado que se haga una investigación seria para castigar a los culpables.

La verdad es que, allí donde van estas misiones católicas van también

la inquisición y la explotación más infame.

**

Se nos asegura que el fabricante de monederos don Agustín Marqués ha exigido a las obreras que trabajan en su taller que vayan vestidas con una bata y que por no querer conformarse con tal exigencia han abandonado el trabajo la maestra y algunas operarias.

No comprendemos el *caprichito* del señor Marqués y no podemos explicarnos si obedecerá al deseo de que todas vayan uniformadas o si es que vistiendo bata le gustan más las mujeres.

Hay gentes que no aciertan a comprender hasta donde llega la dignidad de las trabajadoras y por esto hacen tonterías como la que ha cometido el referido patrono, que hará reír a todos los que se enteren de lo ocurrido.

**

Nuestro compañero *El látigo* mandará suscripción a José Benítez Díaz, calle Norte, peluquería y a Antonio Franco Morales, calle Puerto, ambos de Montellano (Sevilla).

El alcohol hace en nuestros días más estragos que las tres plagas históricas: hambre, peste y guerra. Diezma más que el hambre y la peste, mata más que la guerra y hace más que matar: deshonra.

Gladstone.

Correspondencia

Silos de Calañas.—J. P.—Tomamos nota para enviarte 20 *Hacia la Emancipación* tan pronto como esté listo.

Ataúta de la Torre.—J. F.—Recibido dos pesetas.

Barbará.—S. C.—Recibido una peseta por conducto de *Tierra y Libertad* número 168.

Chiclana.—D. R.—Id. una id. por id. id.

Canena.—D. G.—Id. una id. por id. id.

Sabadell.—M.—Id. 0'75 id. por id. id.

Linares.—A. T.—Recibido 9 pesetas por conducto de *La Voz del Cantero*.

Montellano.—A. F. M.—Recibido 15 pesetas. De lo que pides sólo tenemos *Cartillas*, de las que te enviamos cinco.

Cuba.—L. G. de S.—Enviamos 11 ejemplares *Dinamita Cerebral* por aviso de *Acción Libertaria* número 7.

Madrid.—*Acción Libertaria.*—Recibido 5 pesetas de F. S., de Alayor; 3 como donativo para vosotros y 2 para el grupo editor del folleto con los artículos de Suarez.

PUBLICACIONES DE LA ESCUELA MODERNA

EN RÚSTICA

A 1 peseta

«Las Aventuras de Nono» (segundo libro de lectura), por Juan Grave, traducción de A. Lorenzo: tercera edición.

«El Niño y el Adolescente», Desarrollo normal. Vida libre, por Michel Petit, (segundo libro de lectura).

«Preludios de la Lucha», (segundo libro de lectura), por F. Pi y Arsuaga.

«Sembrando Flores», (segundo libro de lectura), por Federico Urales.

«Origen del Cristianismo», (cuarto libro de lectura).

«Humanidad del Porvenir», por Enrique Lluvia, con un epílogo de Carlos Malato.

«Tierra Libre», (cuento), por Juan Grave, versión española por A. Lorenzo.

«Floreál», drama social en tres actos, por J. P. Chardon, trad. de A. Lorenzo.

«El Infierno del Soldado», novela francesa de costumbres militares, por Jean de la Hire, traducción de Soledad Gustavo.

«Las Clases Sociales», estudio sociológico por Carlos Malato, versión española de A. Lorenzo.